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海南机场：
加快建设自贸港运输机场群
扛起区域空港门户新担当

走进坐落于海口国兴大道的海
南控股旗下海南机场办公楼，现代
化大型企业的气息扑面而来。在企
业打造的展示厅，特色文化墙和多
项沉甸甸的荣誉，生动呈现了其不
平凡的发展历程。点滴细节，折射
出海南机场作为“自贸港空港门户”
不断展露出的新气象和新生机。

对于海南这样的岛屿型省份，
民航是最为便捷、重要的运输方
式。机场作为自贸港建设空中门
户，是支撑海南发展的重要力量。
近日，记者走进海南机场，围绕这
家上市企业如何做好做强主业、如
何助力自贸港建设等话题，对话了
海南机场股份党委书记、董事长杨
小滨，倾听他们的发展故事。

□南国都市报记者汪慧

记者：海南机场是海南市值最大的

国企上市公司平台，近几年，在收归国

有后，公司步入发展快车道，经营发展

可以说是多点突破、蹄疾步稳。能否谈

谈公司目前的业务重点及最新动态？

杨小滨：海南机场于2021年12月

24日融入海南国资体系，是海南机场集

团旗下核心上市公司。公司以机场主

业为根本，以免税商业地产、物业酒店

为两翼，以临空、资本为两大驱动引擎，

构建“一本两翼双引擎”业态新格局，全

面服务和融入海南自贸港建设发展。

2023年底公司资产规模约558亿元，

2023年度营收逾67亿元，员工逾1万

人；2024年以品牌价值196亿元再次荣

登“中国品牌500强榜单”。2024年上

半年公司营业收入22.51亿元，实现归

属于上市公司股东的净利润2.89亿元。

记者：近年来，海南机场依托机场

和核心物业等优势资源，商业布局方面

的动作备受关注。未来将如何做好相

关业务的深耕？

杨小滨：海南机场的商业布局主要

包括两类：免税商业和有税商业。免

税商业方面，离岛免税已经成为海南

的一块“金字招牌”。作为海南离岛免

税业务的重要参与者，海南机场主要

通过参股投资和提供场地租赁两种方

式与免税运营商开展合作。比如岛内

机场免税店，我们以参股的形式与中

免共同投资了海口美兰机场免税店、

三亚凤凰机场免税店；我们通过提供

场地租赁合作的免税店有中免日月广

场免税店和海控全球精品免税城。

除此之外，岛内机场和日月广场

等还为各家免税运营商提供了免税提

货点的服务。以凤凰机场为例，2023

年9月二期“法式花园”开业，免税面积

从1800㎡扩充至6000㎡左右。入驻国

际品牌超过300个，为顾客带来了全

新的购物体验。同时，正在建设的凤

凰机场T3航站楼，自建设之初，我们

就配合控股股东海南机场集团联合专

业机构，提前规划免税商业布局，最

大化发挥航站楼的商业价值。目前已

规划了7300㎡的免税业态，努力把T3

航站楼打造为业态丰富、品牌集聚、

特色鲜明的离岛免税商业聚集地。

除了免税业务，我们还借助机场

独有优势，打造高质量有税商业。比

如日月广场正在开展2.0升级改造。下

一步，我们还会积极构建海南机场大

会员平台，争取通过会员运营把机场

“流量”更多地转化为“收益”。

利用好“机场”流量 持续创新商业业态

记者：今年 8 月海南机场披露了

《2024 年度“提质增效重回报”行动方

案》，能否为我们解读一下方案内容？

杨小滨：今年3月22日，上交所发

出倡议，呼吁沪市公司积极开展“提

质增效重回报”专项行动。海南机场

发布这个《行动方案》。《行动方案》

所涉工作举措很多，将进一步坚定我

们的方向，即不仅要练好“经营质量

提升、发展新质生产力、坚持规范运

作”等内功，也要修好“增强投资者

回报、加强投资者沟通”等外功。

特别是在增强投资者回报方面，

近日公司召开股东大会审议通过了修

订《公司章程》的议案，成功解除了分

红限制。在保证业务发展合理需求的

前提下，公司未来将兼顾现金分红的连

续性和稳定性，提升投资者的获得感。

成功解除分红限制 提升投资者获得感

记者：海南机场在自贸港建设中扮

演着怎样的角色？未来将如何深度参

与自贸港建设？

杨小滨：海南机场始终坚持做海南

自贸港建设的排头兵，未来将以更大

力度融入自贸港建设，扛起区域空港

门户新担当。

我们主要围绕着两个方面来开展

相关布局。首先是加快建设枢纽机

场，开拓境外航线。目前正在积极推

进三亚凤凰机场枢纽机场建设。目前

海南至新加坡航班每周17班、海南至

香港每周33班，已经形成连接国际枢

纽的快线，比如欧美航空枢纽，我们

已经开通海南⇌伦敦航线等。海南的

国际航线同比去年同期增加了165%。

其次就是机场群的建设。海南是

一个岛屿型省份，每年通过航空运输

进出岛的旅客占比约80%。我们计划

在2035年左右建成5座运输机场，这

样基本上就能建成“一主一次，两支

一货运”的自贸港运输机场群。

记者：能否详细解读一下“一主一

次，两支一货运”的自贸港运输机场群？

杨小滨：所谓“一主”，指的就是海

口美兰国际机场，定位为全省主区域

枢纽机场，正锚定打造成为面向太平

洋、印度洋的航空区域门户枢纽。“一

次”就是三亚凤凰国际机场，定位为

次区域枢纽机场。“两支”，指的是琼

海博鳌机场、儋州机场。“一货运”是

指东方机场，将打造成为货运机场。

当下，正在建设的是凤凰机场三

期和博鳌机场三期的改扩建项目，去

年11月两个项目同时开工，力争2025

年底建成。到时凤凰机场、博鳌机场

将分别具备年旅客吞吐量3000万人次

和300万人次的保障能力。从远期来

看，到2035年，岛内机场将具备旅客

年吞吐量1.1亿人次、货邮吞吐量100

万吨的保障能力。

记者：海南机场提出构建“港产城”

一体化经营模式，能谈谈吗？

杨小滨：“港产城”模式更多的是指

临空产业，主要围绕机场人流加物流

的天然优势，打造差异化发展模式。

美兰机场临空产业，规划将其打造成

为海南自贸港飞机维修、低空经济、

航空物流、科技研发、临空高端制造

的港产融合示范区。凤凰机场临空产

业，将打造成为跨境贸易、商贸会

展、免税消费等新兴服务业态的一个

示范区。博鳌机场临空产业力争打造

成为依托博鳌论坛会展经济以及通航

产业为主的一站式服务基地。

为加快封关项目建设，凤凰机场

增加了两条安检通道；博鳌机场增加

了1条值机通道和两条安检通道，还

引入了最新的安检CT机和自助回筐系

统。同时，还将通过“单一窗口”等系

统平台和信用监管，大幅度提升机场

保障能力和“二线口岸”通关便利性，

在提升效率的同时进一步提高安全性。

推进机场群建设 做海南自贸港建设排头兵
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